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Funcionamento de Ensino bilíngue da rede estadual do Amazonas é apresentado para representantes da Seduc-PA

Representantes da Seduc-PA se reúnem no Eeti Professor Djalma da Cunha Batista

dizado, a gente quer levar 
isso também para o estado 
do Pará, é um projeto forte 
da Secretaria de Educação 
que a gente está iniciando 
agora. E agradecemos a Se-
cretaria do Estado do Ama-
zonas pela acolhida e por 
todo o compartilhamento 
que está sendo feito”, de-
clarou o diretor Marcelo.

Para a diretora do Deppe, 
Jane Bete Martins, é uma 
honra para a Secretaria de 
Educação que o modelo con-
solidado no Amazonas seja 
referência para outras se-
cretarias do país.

“É sempre uma honra po-
der receber outras secreta-
rias e compartilhar o que nós 
já temos bem consolidado 
aqui. O modelo de ensino bi-
língue é um exemplo. E nós 
podemos compartilhar isso 
com a Secretaria do Pará 
e fortalecer essa parceria”, 
afirmou a diretora.

No período da tarde, os 
representantes também vi-
sitaram a Eeti José Carlos 
Mestrinho, também na zona 
sul da capital. Na unidade, o 
ensino bilíngue Português-
-Francês já recebeu a placa 
do selo “Label France Educa-
tion”, oferecido pelo Ministé-
rio Francês. A escola é a única 
do Brasil a possuir o selo.  

Primeira Eeti Bilíngue
A Eeti Professor Djalma da 

Cunha Batista foi fundada em 
1980 e, desde 2006, funciona 
como uma das unidades de 
ensino de tempo integral da 
Secretaria de Educação. Em 
2016, tornou-se a primeira 
Escola Estadual de Tempo 
Integral Bilíngue Português-
-Japonês do Brasil.

Atualmente, a instituição 
atende mil alunos, do 6º ao 
9º ano, do Ensino Funda-
mental e possui três matérias 
de japonês: Língua Japonesa, 
Matemática em Língua Ja-
ponesa e Ciências em Língua 
Japonesa.

Representantes da 
Seduc-PA conheceram 
o funcionamento e 
estrutura da unidade

Estudo aponta o cartão de crédito como prerência na busca de dinheiro extra 

Cartão de crédito é a preferência na buscam por dinheiro extra
DIVULGAÇÃO

SERASA

   O cenário de crédito no 
país apresenta bruscas mu-
danças no comportamento do 
consumidor brasileiro, revela o 
Mapa Serasa Crédito de maio. 
O estudo mensal mostra que 
o cartão de crédito assumiu 
a liderança entre as modali-
dades mais desejadas pelos 
consumidores que buscam um 
dinheiro além da renda habitu-
al. Mencionado em março por 
45% dos pesquisados, o cartão 
agora chega à marca de 55% 
das preferências. Na região 
Norte a procura pelo cartão 
de crédito chega a 56% da 
preferência dos consumidores.

Em direção oposta ao car-
tão de crédito, o empréstimo 
pessoal, que era o preferido 
em março, caiu para 47%, re-
gistrando uma queda de 10 
pontos percentuais em 90 dias 
– abril já havia registrado que-
da de 6 pontos percentuais. O 
crédito consignado se man-
teve na terceira posição dos 

tipos de crédito procurados, 
mas com uma procura menor.

Busca por Crédito
O estudo também indica 

uma diminuição considerável 
na intenção de busca por cré-
dito, registrando uma queda 
de 10 pontos percentuais na 
comparação entre os meses 
de março e maio. No levan-
tamento de maio, 55% dos 
entrevistados afirmam que 
devem buscar crédito em bre-
ve – em março, por sua vez, 
esse percentual figurava na 
casa de 65%. 

“No primeiro trimestre, os 
brasileiros precisaram arcar 
com as tradicionais contas do 
período, como pagamento de 
IPVA, IPTU, matrículas nas es-
colas e outros gastos sazonais, 
como despesas de férias fami-
liares”, explica Lucas Barleta, 
gerente do Serasa Crédito. Se-
gundo ele, o empréstimo atua-
va como uma ferramenta para 

lidar com essas grandes contas 
de início de ano, mas passa-
do esse período o cartão de 
crédito assume seu posto de 
preferido pelos consumidores 
brasileiros para as despesas 
consideradas cotidianas.

Neste novo cenário, o cartão 
pode ser um aliado para a orga-
nização financeira, desde que 
utilizado com muita respon-
sabilidade, em especial nos 
gastos de rotina. “Com menos 
urgência, o brasileiro consegue 
olhar com mais calma para 
os benefícios dos cartões dis-
poníveis, comparar as taxas e 
ponderar melhor sobre as pos-
sibilidades para tomar o crédi-
to de forma mais consciente. 
A educação financeira pode 
ser a chave para estabelecer 
um bom planejamento a longo 
prazo e evitar o endividamen-
to”, afirma Barleta.

Sobre o Serasa Crédito 
O Serasa Crédito é um ma-
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rketplace que une quem está 
buscando crédito a empresas 
parceiras que concedem as 
melhores ofertas do mer-
cado. Ao todo, são 10 mo-
dalidades disponíveis. Entre 
eles, despontam emprés-
timo pessoal, empréstimo 
com garantia, empréstimo 
consignado, cartão de cré-

dito, conta digital, consórcio  
e seguros. 

Com mais de 8 milhões de 
usuários ativos mensalmen-
te e 1 milhão de novos clientes 
por mês, o serviço já realizou 
mais de 37 milhões de pe-
didos, liberou mais de R$ 1 
bilhão em renda e emitiu mais 
de 4 milhões de cartões de 

crédito. Para saber mais so-
bre o Serasa Crédito, acesse 
www.serasa.com.br/credito.  

Metodologia  
A pesquisa Perspectivas de 

Crédito ouviu 4.787 consumi-
dores que realizaram simula-
ções no Serasa Crédito, em 
maio de 2024. 

Ensino bilíngue é referência 
para criação de escola no Pará

Bete Martins, junto ao ges-
tor da escola, Luís Maurí-
cio Centurião, reuniram-se 
com o diretor de Projetos 
Educacionais da Fundação 
de Apoio ao Desenvolvimen-
to da Educação do Estado 
do Pará, Marcelo Ribeiro. 
O objetivo do encontro foi 
sanar dúvidas estruturais e 
compreender o funciona-
mento da unidade para a 
implementação de uma Eeti 
Bilíngue no Pará.

De acordo com Marcelo 
Ribeiro, o propósito da visita 
foi aprender o máximo pos-
sível sobre o que já foi feito 
e estruturado na unidade, 
compreendendo as adapta-
ções necessárias, o modelo 
pedagógico e o processo de 
seleção de professores.

“Aqui existe muito apren-

Representantes da 
Secretaria de Esta-
do de Educação do 
Pará (Seduc-PA) re-

alizaram uma visita à Escola 
Estadual de Tempo Integral 
(Eeti) Professor Djalma da 
Cunha Batista, na Zona Sul 
de Manaus, nesta segunda-
-feira (8), com o intuito de co-
nhecer e reunir informações 
sobre a estruturação da es-
cola bilíngue, para a criação 
de uma unidade de ensino 
semelhante no Pará. A Eeti 
Djalma Batista foi a primeira 
escola estadual de tempo 
integral bilíngue Português-
-Japonês do Brasil.

Na ocasião, uma equipe 
técnica da Secretaria de 
Estado de Educação e Des-
porto Escolar, liderada pela 
diretora do Departamento 
de Políticas e Programas 
Educacionais (Deppe), Jane 
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Na democracia relativa, perseguições nunca 
faltaram”

Lula ignora Estados governados pela oposição 
há 18 meses

Um ano depois
Minas Gerais do governador opo-

sicionista Romeu Zema (Novo), 
também foi deixada de lado por 
Lula em 2023. Só pisou lá em fe-
vereiro passado.

A lista é longa
Em 2024, Lula também não pisou 

no Amazonas, Espírito Santo, Mato 
Grosso, Paraíba, Paraná, Rio Grande 
do Norte, Roraima e Sergipe.

O motivo
O destino nacional mais visitado 

por Lula é São Paulo, Estado e 
Capital, onde Lula tenta emplacar 
candidatura de extrema-esquerda 
à prefeitura.

Aliado escanteado
Alagoas, governado por um aliado 

de Lula, Paulo Dantas (MDB), só foi 
ver o petista este ano, em maio, em 
comício fora de época no interior.

Traição do PP mina candidatura 
em Pernambuco

O PSD pernambucano, aliado de 
primeira de Raquel Lyra (PSDB) e 
presidido pelo ministro André de 
Paula (Pesca), é peça-chave na 
confusão que Eduardo da Fon-
te, presidente do PP-PE, armou 
para que a governadora apoie 
Clarissa Tércio (PP) na tentativa 
de se eleger prefeita de Jaboatão 
dos Guararapes, segundo maior 
município pernambucano. O PP 
quer apoio de Raquel para apoiar 
Daniel Coelho (PSD) no Recife, ou 
ameaça lançar a neo-deputada 
federal Michelle Collins para o 
pleito.

Pedra no sapato
Em Jaboatão, o prefeito Mano 

Medeiros (PL), colado em Raquel, 
tem apoio do PSD, que não dá bre-
cha para o PP por lá ou em Recife.

Brocha na mão
De Paula não quer ver Da Fonte 

nem pintado de ouro. Não esquece 
eleição passada com combinado 
não cumprido de apoiar Marília 
Arraes.

Golpe
De Paula largou o PSB e apoiou 

Marília em 2022, o que custou os 
cargos ocupados pelo PSD no es-
tado, herdados por Dudu da Fonte.

Brasília disparou
Sob gestão do governador Ibaneis 

Rocha (MDB), Brasília alavancou 65 
posições e está em 4º lugar no 
ranking de cidades mais empreen-
dedoras do País. Os números são do 
Índice de Cidades Empreendedoras 
(ICE).

Pressão é grande
Deputados relatam pressão do 

presidente da Câmara, Arthur Lira, 
para aprovar os detalhes da reforma 
tributária. “Até para marcar sessão 
solene você precisa dizer que é a 
favor”, ironizou um parlamentar.

No vermelho
O número de famílias endividadas 

subiu em junho e alcançou 47,6%, 
registra a Confederação Nacional 
do Comércio de Bens, Serviços e 
Turismo (CNC). Cartão de crédito é 
o vilão, 86,4% do total dos débitos.

Terceirizando culpa
Viralizou vídeo de Alexandre 

Schwartsman, ex-diretor do BC no 
primeiro governo do PT, criticando 
Lula por atacar Roberto Campos 
Neto para não assumir responsabi-
lidades, provocando altas do dólar e 
desarrumando a economia: “O cara, 
aos 80 anos, não assumiu a culpa 
uma vez na vida”.

Retrocesso ao velho
Para o ex-presidente do Banco 

Central Armínio Fraga, a briga de Lula 
com o atual titular do cargo, Roberto 
Campos Neto, mostra “retrocesso” 
e classificou as ideias do governo 
como “velhas”.

Troca à vista
O deputado José Nelto (GO) está 

de malas prontas para deixar o PP. O 
parlamentar deve se filiar ao União 
Brasil, partido do governador Ro-
naldo Caiado, que é pré-candidato 
a presidente em 2026.

Falta firmeza
“Falta posição firme do Congresso. 

À medida que ele não responde, eles 
[STF] vão avançando. Não dá para 
admitir ministro com uma caneta-
da, por exemplo, cassar um gover-
nador”, diz o senador Izalci Lucas 
(PL-DF).

‘SUS da segurança’
O deputado delegado Palumbo 

(MDB-SP) diz que a PEC da Se-
gurança, anunciada pelo Ministério 
da Justiça significa ‘o SUS da se-
gurança’. “Querem o monopólio da 
segurança para decidir o que irão 
investigar”.

Pensando bem...
...o mercado considera Lula, cala-

do, um poeta.

Poder sem Pudor
Tancredo e a pneumonia
A Câmara discutia em 1974 a cas-

sação do deputado Francisco Pin-
to (MDB-BA), por suas críticas ao 
ditador Augusto Pinochet. Ernesto 
Geisel mandou o caso ao Supre-
mo Tribunal Federal, que condenou 
Chico Pinto e a mesa da Câmara o 
cassou, num episódio vergonhoso. 
Tancredo Neves ouviu um deputado 
da Arena argumentar que não foi o 
AI-5, mas o STF que o cassou. Tan-
credo contou numa história ocorrida 
em sua São João Del Rey: “Morreu 
o vizinho de um compadre meu. Um 
homem bom, trabalhador, honra-
do. Morreu de pneumonia, coitado. 
De madrugada, um parente dele 
chegou de viagem e perguntou à 
viúva: ‘Ele morreu de pneumonia 
simples ou dupla, Mariazinha?’ Ela 
respondeu chorando: ‘Simples’. Ele: 
‘Ah! Ainda bem!’”.

A agenda oficial do presidente Lula revela que a conversa de “pacificação do país” fica apenas no 
discurso. Desde que tomou posse, Lula nunca pisou em cinco estados brasileiros em compromissos 
oficiais, todos liderados por governadores de oposição: Acre (Gladson Camil, do PP), Goiás (Ronaldo 
Caiado, União), Rondônia (Marcos Rocha, União), Santa Catarina (Jorginho Mello, PL) e Tocantins 
(Wanderlei Barbosa, Rep).

Presidente de Honra
Otávio Raman Neves

Diretor de Redação
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Carlos Portinho (PL-RJ), após o indiciamento de Jair Bolsonaro no caso das joias
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O fascínio dos gatos por 
caixas de papelão

Quem nunca comprou um brinquedo caro para o seu gato e 
ele gostou mais da caixa do que do presente?

Os gatos são conhecidos por seu comportamento curioso 
e muitas vezes enigmático. Um dos hábitos mais intrigantes 
e amplamente observado em gatos domésticos é a atração 
quase irresistível por caixas de papelão. 

Independentemente do tamanho, forma ou condição da caixa, 
é comum ver gatos exploran-do, entrando e, muitas vezes, pas-
sando horas dentro delas. Mas por que os gatos gostam tanto 
de caixas de papelão? Existem várias razões que combinam 
aspectos biológicos, com-portamentais e psicológicos para 
explicar esse comportamento.

Uma das principais razões está relacionada ao instinto de 
segurança e proteção dos gatos. Na natureza, os gatos são 
tanto predadores quanto presas. Por isso, a necessidade de se 
sentir seguro é vital. As caixas de papelão oferecem um refúgio 
pequeno e fechado, que lhes pro-porciona uma sensação de 
segurança e proteção. Dentro de uma caixa, os gatos podem 
ob-servar o ambiente ao seu redor sem serem facilmente vistos. 
Este comportamento de procu-rar esconderijos é uma estra-
tégia de sobrevivência herdada dos seus ancestrais selvagens.

Outro aspecto importante é a temperatura corporal dos 
gatos. Estudos mostram que a tem-peratura ambiente ideal 
para um gato está entre 30 a 36 graus Celsius, muito mais alta 
do que a temperatura que normalmente consideramos con-
fortável para os humanos. As caixas de papelão fornecem um 
ambiente isolado e acolhedor que pode ajudar a manter essa 
tempe-ratura corporal. O papelão é um bom isolante térmico, 
e o espaço reduzido da caixa retém o calor corporal do gato, 
mantendo-o aquecido e confortável.

Além disso, as caixas de papelão são ótimas para enriquecer 
o ambiente do gato, proporcio-nando estímulo mental e físi-
co. Gatos são animais naturalmente curiosos e exploradores. 
A presença de uma nova caixa no ambiente desperta sua 
curiosidade e oferece uma nova es-trutura para explorar. Eles 
podem investigar cada canto e aresta, o que lhes fornece uma 
atividade mental significativa. Rasgar e arranhar o papelão 
também oferece uma atividade física que ajuda a manter suas 
garras afiadas e proporciona exercício.

O comportamento de brincar e se esconder em caixas tam-
bém pode ser uma forma de alívio do estresse. Estudos, como 
o publicado na revista Applied Animal Behaviour Science, mos-
-tram que gatos que têm acesso a caixas durante períodos de 
estresse, como quando são introduzidos a novos ambientes, 
tendem a se adaptar mais rapidamente e mostrar menos sinais 
de estresse. A caixa atua como um espaço de fuga onde o gato 
pode se retirar e se acalmar, diminuindo assim seus níveis de 
ansiedade.

A preferência dos gatos por caixas de papelão pode também 
ser ligada à sua natureza territo-rial. Gatos marcam seu território 
através de várias maneiras, como esfregar seu corpo contra 
objetos ou arranhar superfícies. Ao entrar e se acomodar em 
uma caixa, eles podem deixar seu cheiro e marcar o espaço 
como parte do seu território. Isso contribui para a sensação de 
segurança e familiaridade, especialmente em ambientes novos 
ou desconhecidos.

Para os tutores de gatos, entender esse comportamento pode 
ser útil na criação de um am-biente doméstico que atenda 
às necessidades naturais dos seus felinos. Fornecer caixas de 
papelão pode ser uma maneira simples e eficaz de enriquecer 
o ambiente do gato e contri-buir para o seu bem-estar geral. 
Além disso, caixas de papelão podem ser utilizadas em práti-cas 
de treinamento e jogos interativos, como esconder petiscos ou 
brinquedos dentro delas para estimular a atividade mental e 
física do gato.

Apesar de todas essas vantagens, é importante monitorar o 
uso das caixas para garantir a segurança dos gatos. Certifique-
-se de que as caixas não contenham grampos, fitas ou outros 
materiais que possam ser perigosos. Além disso, é essencial 
substituir regularmente as caixas desgastadas para evitar que 
se tornem insalubres.

Agora que você já sabe que a atração dos gatos por caixas 
de papelão é um comportamento multifacetado que atende a 
várias necessidades instintivas, emocionais e físicas, proporcione 
a eles um refúgio seguro, que ajude a regular a temperatura 
corporal, oferece estímulo men-tal e físico, e serve como uma 
ferramenta de alívio do estresse. Isso ajuda a criar um ambien-te 
mais enriquecedor e confortável para seus gatos, contribuindo 
para sua saúde e felicidade geral. As caixas de papelão, simples 
e acessíveis, continuam a ser um dos brinquedos e refú-gios 
mais amados pelos gatos em todo o mundo.

Ludmila Andrade
é Médica veterinária formada pela ESBAM, Pós-gradu-
ada em Medicina Felina pela QUALITTAS e Associada 
a AAFP, ISFM, ABFel.

Manaus, terça-feira, 9 de julho de 2024
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O governador Wilson Lima 
confirmou, durante a 
Conferência da Ação 
Política Conservadora 

(CPAC), realizada neste final de 
semana em Balneário Cambo-
ripu (SC), que a próxima edição 
do evento, em 2025, ocorrerá 
em Manaus. Entre os partici-
pantes cotados estão o presi-
dente da Argentina, Javier Milei, 
e o ex-presidente dos Estados 
Unidos, Donald Trump, além do 
ex-presidente Jair Bolsonaro.

A edição de 2024 em 
Balneário Camboriú con-
tou com a presença de 
representantes do Ama-
zonas. Entre eles estavam 
o deputado federal e pré-
-candidato à Prefeitura 
de Manaus, Alberto Neto 
(PL), a deputada estadual 
Débora Menezes (PL) e o 
vereador Raiff Matos (PL).

O evento, que é uma 
versão “abrasileirada” do 
fórum reacionário dos Es-
tados Unidos, Conservati-
ve Political Action Confe-
rence, recebeu este ano 
o presidente da Argentina, 
Javier Milei.

Na oportunidade, Wil-
son Lima convidou todos 
os conservadores para 
participarem do evento 
em Manaus. “Olá todas as 
autoridades presentes no 
CPAC, convido vocês a par-
ticiparem, no coração da 
Amazônia, do CPAC Brasil 
2025, aguardo todos aqui”, 
disse a autoridade.

Até hoje, as únicas ci-
dades que receberam o 
evento foram: São Paulo, 
Brasília, Campinas, Belo 
Horizonte, e agora, Balne-
ário Camboriú.

Conservadorismo em 
Manaus

Com o anúncio feito por 
Wilson Lima, é esperando 
que grandes líderes de di-
reta participem do evento 
na capital amazonense. Em 
suas redes sociais, Capitão 
Alberto Neto comemorou a 
decisão e destacou a união 
da direita no país.

“Manaus irá sediar o CPAC 
Brasil 2025 (Conservative 
Political Action Conferen-
ce), o maior evento sobre o 
conservadorismo do mun-
do na capital com a direita 
mais forte e expressiva do 
país! Fico muito alegre em 
saber que nossa casa será 
um espaço para o encon-
tro de líderes da direta do 
Brasil e do Mundo discuti-
rem como fortalecer cada 
vez mais as políticas para 
construir um país seguro 
para prosperar”, disse.

De acordo com o deputa-
do federal, esse encontro 
será essencial para deba-
ter o futuro da direita no 
país.

“Os próximos anos pro-
metem para fortalecer 
cada vez mais o que acre-
ditamos e salvarmos o Bra-
sil da devastacão! Vamos 
juntos!”.

O vereador de Manaus, 
Raiff Matos (PL), também 
comemorou a decisão em 
suas redes sociais. “Ami-
gos o @cpacbr 2025 vai 
ser em Manaus, que ma-
ravilha foi confirmado no 
final do evento a próxima 
cidade e teve um vídeo do 
governador @wilsonlimaam 
confirmando. Então vamos 
nos preparar para receber 
as maiores lideranças da 
direita conservadora do 
Brasil e do mundo. Glória 
a Deus, confesso que orei 

por esse momento e vale 
lembrar que temos uma lei 
municipal que estabelece o 
dia do Conservadorismo na 
cidade de Manaus. @sergio-
hcsantana @bolsonarosp.”

É esperando que Jair Bol-
sonaro, Eduardo Bolsona-
ro, Donald Trump, Javier 
Milei e Nikolas Ferreira 
participem do evento.

CPAC
A Conservative Political 

Action Conference foi fun-
dada nos Estados Unidos 
em 1974 e se estabeleceu 
como uma plataforma im-
portante para o movimento 
conservador norte-ameri-
cano. Desde então, o even-
to tem desempenhado 
um papel significativo na 
consolidação e promoção 
de ideias conservadoras, 
atraindo anualmente mi-
lhares de participantes e 

oradores de destaque.
A versão brasileira do 

evento foi introduzida em 
2019 por iniciativa do De-
putado Federal Eduardo 
Bolsonaro, filho do ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro. Des-
de a sua primeira edição, a 
CPAC Brasil tem crescido 
em tamanho e influência, 
tornando-se um dos princi-
pais eventos conservadores 
da América Latina.

A escolha de Manaus 
como sede da próxima edi-
ção da CPAC Brasil desta-
ca a importância crescente 
da região Norte no cenário 
político nacional. A presen-
ça de figuras de renome 
internacional como Javier 
Milei e Donald Trump é 
esperada para atrair uma 
grande audiência e aumen-
tar a visibilidade do evento.

Donald Trump, por sua 
vez, continua a ser uma fi-

Presidente da Argentina, Javier Milei (à esquerda), o ex-presidente Jair Bolsonaro (centro) e o ex-presidente dos EUA, Donald Trump (à direita)

Divulgação

gura central no cenário po-
lítico global. Mesmo após 
deixar a presidência dos 
Estados Unidos, ele man-
tém uma base de apoio 
significativa e influencia o 
movimento conservador 
em vários países. Sua par-
ticipação na CPAC Brasil é 
vista como um sinal de for-
talecimento das relações 
entre os conservadores dos 
Estados Unidos e do Brasil.

O presidente argentino 
Javier Milei, conhecido por 
suas posições econômicas 
liberais e seu discurso an-
ti-establishment, tem se 
destacado como uma voz 
influente na política sul-
-americana. Sua presença 
no evento reforça a liga-
ção entre os movimentos 
conservadores do Brasil e 
da Argentina, que compar-
tilham muitas das mesmas 
preocupações e objetivos.

A presença do 
presidente da 
Argentina, Javier Milei, 
do ex-presidente 
Bolsonaro e Donald 
Trump é cotada para o 
evento 

Manaus será sede de evento 
conservador americano

Irregularidades são investigadas após diversas denúncias recebidas pela Ouvidoria do MPAM 

MPAM pede anulação de concurso 
público em Juruá por fraude

DIVULGAÇÃO
IRREGULARIDADES

O Ministério Público do Es-
tado do Amazonas (MPAM), 
por meio da Promotoria de 
Justiça de Juruá, ingressou 
com uma ação civil pública 
(ACP) contra o município e o 
Instituto Abaré-Eté, respon-
sável pela organização do 
concurso público da cidade, 
devido a supostas irregulari-
dades no processo seletivo. O 
concurso prevê o preenchi-
mento de vagas na Prefeitura 
Municipal de Juruá e contou 
com a participação de mais 
de 3 mil candidatos, sendo 
homologado em 1° de julho 
deste ano.

A ação foi motivada por 
inúmeras denúncias recebi-
das pela Ouvidoria 

-Geral e pelo atendimento 
geral do Ministério Público, 
apontando irregularidades 
como mudanças de cargos, 

atribuição suspeita de pon-
tuações e favorecimento de 
parentes de políticos.

“O Ministério Público pe-
diu, dentre outras coisas, a 
imediata suspensão do con-
curso público, sua posterior 
nulidade e a realização de 
novo certame com banca 
examinadora idônea, além 
de punição à empresa re-
alizadora. Esta é mais uma 
ação do Ministério Público 
do Amazonas pelo direito da 
nossa gente”, disse o promo-
tor de Justiça Rafael Augusto 
Del Castillo da Fonseca, res-
ponsável pela ACP.

No pedido encaminhado à 
Justiça, o Ministério Públi-
co do Estado do Amazonas 
requer, além da autuação 
e o recebimento da petição 
inicial, a dispensa do paga-
mento de custas e taxas pelo 

autor; a concessão de tutela 
provisória de urgência, sem 
ouvir as partes contrárias, 
para a imediata suspensão 
do concurso e de sua homo-
logação, realizada em 1º de 
julho de 2024, até a sentença 
final; a citação do Municí-
pio de Juruá e do Instituto 
Abaré-Eté para apresenta-
ção de contestação, sob pena 
de revelia; a ampla divulga-
ção da decisão de suspen-
são do concurso público, sob 
pena de multa diária de R$ 
10 mil pelo descumprimen-
to; a anulação do concurso 
público, incluindo a nulidade 
de eventuais nomeações de 
candidatos aprovados; a de-
claração de idoneidade do 
Instituto Abaré-Eté; e, por 
fim, a realização de um novo 
concurso público com em-
presa idônea.
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Bolsonaro desvia R$ 25 milhões 
com venda ilegal de joias
Para PF, “atuação ilícita” 
de Bolsonaro em caso de 
joias “teve a finalidade de 
desviar bens” que somam 
R$ 25,2 milhões

O ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo 
Tribunal Federal (STF), 
levantou nesta segun-

da-feira (8) o sigilo que recaia 
sobre o inquérito que apura su-
posta apropriação indevida de 
joias da Arábia Saudita. 

O ex-presidente Jair Bolsona-
ro (PL) teria movimentado R$ 
25,2 milhões com a venda ilícita 
de bens, segundo o relatório 
da Polícia Federal sobre o caso 
das joias. O valor corresponde 
à conversão em reais da soma 
de US$ 4,5 milhões. Um trecho 
do documento chega a citar o 
que chama de “enriquecimento 
inadmissível pelo presidente da 
República, pelo simples fato de 
exercer uma função pública”.

“A regra é a incorporação ao 
acervo público da União, dos 
presentes recebidos pelos 
chefes de Estado brasileiro, em 
razão da natureza pública do 
cargo que ocupa, visando, com 
isso, evitar a destinação de bens 
de alto valor ao acervo privado 
do presidente da República. […] 
Essa atuação ilícita teve a finali-
dade de desviar bens, cujo valor 
mercadológico somam o mon-
tante de US$ 4.550.015,06 ou 

R$ 25.298.083,73”, aponta a PF.
O relatório ainda mostra que 

Bolsonaro pode ter custeado 
suas despesas nos Estados Uni-
dos com dinheiro ilícito das ven-
das dos itens. Segundo a inves-
tigação, há possibilidade de que 
o lucro da venda das joias tenha 
sido fundamental para que Bol-
sonaro e família permanecessem 
em solo norte-americano.

“Tal fato indica a possibilida-
de de que os proventos obti-
dos por meio da venda ilícita 

das joias desviadas do acervo 
público brasileiro, que, após os 
atos de lavagem especificados, 
retornaram, em espécie, para 
o patrimônio do ex-presidente, 
possam ter sido utilizados para 
custear as despesas em dólar de 
Jair Bolsonaro e sua família, en-
quanto permaneceram em solo 
norte-americano. A utilização de 
dinheiro em espécie para paga-
mento de despesas cotidianas 
é uma das formas mais usuais 
para reintegrar o ‘dinheiro sujo’ à 

economia formal, com aparência 
lícita.”

O ex-presidente e mais 11 pes-
soas foram indiciadas pela Polícia 
Federal (PF) na semana passada, 
todas apontadas como envol-
vidas na tentativa de desviar e 
ocultar o presente dado pelas 
autoridades sauditas.

A PF entregou o relatório 
impresso do caso no protoco-
lo do Supremo na sexta-feira 
(5). Mesmo antes da entrega, o 
teor do documento já havia sido 

PGR terá prazo de 15 dias para pedir mais provas, arquivar o caso ou apresentar denúncia

Deputado Felipe Souza apresentou a iniciativa que estabelece diretrizes para as estradas estaduais do Amazonas

Presidente defendeu instituições e iniciativas que a Argentina vem buscando enfraquecer

Projeto implementa corredores 
ecológicos em estradas estaduais

Lula critica ‘falsos democratas’  
e ‘ultraliberais’ em discurso 

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

ALEAM DEMOCRACIA

O deputado Felipe Souza 
apresentou o Projeto de Lei 
nº 343/2024,  iniciativa que 
estabelece diretrizes para  
implementação de corre-
dores ecológicos ao longo 
das estradas estaduais do  
Amazonas. 

O  projeto visa mitigar os 
impactos ambientais de-
correntes da construção, 
ampliação ou reforma de 
rodovias, protegendo a bio-
diversidade única da Flo-
resta Amazônica. De acordo 
com o PL, todos os novos 
projetos de infraestrutura 
rodoviária no Estado do 
Amazonas serão obrigados 
a incorporar a criação de 
corredores ecológicos. 

Os  corredores serão  pla-
nejados com base em es-
tudos técnicos detalhados 
que levam em considera-

ção as características locais 
da fauna e dos ecossiste-
mas afetados. A prioridade 
será garantir a segurança 
tanto dos animais quanto 
dos usuários das estradas. 

O deputado Felipe Sou-
za destacou a importância 
da iniciativa em proteger 
um dos biomas mais vi-
tais do planeta: “A Floresta 
Amazônica é um patrimô-
nio global, abrigando uma 
riqueza incomparável de 
vida selvagem e biodi-
versidade. No entanto, o 
crescimento das estradas 
estaduais na região tem 
contribuído para o aumen-
to dos atropelamentos de 
animais e a fragmentação 
de habitats essenciais” 
, argumentou.

Os corredores ecológicos 
propostos pelo Projeto de 

Lei funcionarão como fai-
xas de terra contínuas que 
possibilitam a movimen-
tação segura dos animais 
entre diferentes áreas de 
habitat.

Essa conectividade é fun-
damental para garantir a 
sobrevivência, reprodução 
e diversidade genética das 
espécies locais, promoven-
do assim a conservação a 
longo prazo dos preciosos 
ecossistemas amazônicos. 

Ao incorporar esses cor-
redores ecológicos nos 
projetos de infraestrutura 
rodoviária, o Amazonas não 
apenas avança na prote-
ção ambiental, mas tam-
bém estabelece um exem-
plo significativo de como 
o desenvolvimento pode 
coexistir de maneira sus-
tentável com a natureza.

Na reunião de cúpula do 
Mercosul, o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) fez, 
nesta segunda-feira (8), um 
discurso enfático em defe-
sa à democracia na América 
Latina e deu recados contra 
aqueles que classificou como 
“falsos democratas” que, na 
sua visão, tentam “solapar 
as instituições e colocá-las 
a serviço de interesses rea-
cionários”.

As declarações ocorreram 
na ausência do presidente da 
Argentina, Javier Milei, que 
desistiu de participar do en-
contro, mas que no fim de 
semana esteve em Balne-
ário Camboriú (SC), para a 
Conferência da Ação Política 
Conservadora (CPAC) ao lado 
do ex-presidente Jair Bolso-
naro (PL) e outras lideranças 
políticas da direita brasileira.

Logo na abertura de sua 
fala, Lula lembrou do epi-
sódio recente de tentativa 
fracassada de golpe de Es-
tado na Bolívia e traçou um 
paralelo com as manifesta-
ções antidemocráticas de 
8 de janeiro de 2023, que 
culminaram na invasão às 
sedes dos Três Poderes, em 
Brasília. O evento dos líderes 
do Mercosul ocorre em As-
sunção, no Paraguai.

“A reação unânime [dos 
países do Mercosul] ao 26 
de junho na Bolívia e ao 8 de 
janeiro no Brasil demonstra 
que não há atalhos à de-
mocracia em nossa região, 
mas é preciso permanecer 
vigilante. Falsos democratas 
tentam solapar as institui-
ções e colocá-las a serviço 
de interesses reacionários”, 
afirmou.

“Enquanto nossa re-
gião seguir entre as mais 
desiguais do mundo, 
a estabilidade política 
permanecerá ameaçada. 
Democracia e desenvol-
vimento andam lado a 
lado”, prosseguiu.

O presidente brasileiro 
também associou os ele-
vados índices de desigual-
dade social na região a riscos 
à democracia e atacou o 
que classificou como “ex-
periências ultraliberais” na 
América Latina − em outro 
recado velado a Milei.

“Enquanto nossa re-
gião seguir entre as mais 
desiguais do mundo, 
a estabilidade política 
permanecerá ameaçada. 
Democracia e desenvol-
vimento andam lado a 
lado”, afirmou.

divulgado pela imprensa, o que 
causou desconforto no gabine-
te de Moraes. A Corte chegou 
a divulgar nota para negar que 
tivesse recebido o relatório antes 
de seu vazamento. 

Entre os indiciados estão o 
tenente-coronel Mauro Cid, o pai 
dele, general de Exército Mauro 
Lourenna Cid, e Osmar Crivelatti 
e Marcelo Câmara, ex-ajudantes 
de ordens de Bolsonaro, e Fábio 
Wajngarten e Frederick Wassef, 
advogados do ex-presidente.

Nesta segunda-feira, Moraes 
determinou que seja garantido o 
acesso integral ao indiciamento 
pelos advogados. O ministro en-
viou o processo para análise da 
Procuradoria Geral da República 
(PGR) no prazo de 15 dias, confor-
me determina a legislação penal. 
Nesse prazo, o órgão de acusação 
poderá pedir o aprofundamen-
to das investigações, arquivar o 
caso ou apresentar denúncia 
contra os denunciados.

Moraes levantou o sigilo por 
entender que a medida já não se 
justifica após a PF ter entregue 
o relatório final à Corte. 

O relatório da PF descreve o 
que seria uma organização cri-
minosa destinada a desviar pre-
sentes entregues a autoridades 
brasileiras por outros países. Em 
relação às jóias, há a suspeita de 
que houve tentativa de ocultar 
a entrada das peças no Brasil e 
em seguida de reavê-las após 
apreensão pela Receita Federal. 

A íntegra do relatório da Polícia 

Federal ainda não está disponí-
vel no sistema de peticionamen-
to do Supremo, mas segundo a 
Corte, o documento deverá ser 
disponibilizado a qualquer mo-
mento, de forma pública. 

Quando houve o vazamento 
de partes do relatório na im-
prensa, o advogado de Bolsonaro 
Paulo Cunha Bueno, disse que 
não se manifestaria por não ter 
tido acesso ao documento.

Inquérito
A Polícia Federal abriu inqué-

rito, em 2023, para investigar as 
tentativas do governo Bolsonaro 
(PL) de entrar ilegalmente com 
joias da Arábia Saudita no Brasil. 
Os objetos foram avaliados em 
R$ 5 milhões.

O estojo de joias – com anel, co-
lar, relógio e brincos de diamante, 
oriundos da Arábia Saudita – es-
tava retido na Receita Federal, 
em São Paulo, e foi entregue à 
PF, em 5 de abril.

O estojo foi apreendido no Ae-
roporto de Guarulhos, ainda em 
2021, quando as peças chegaram 
ao Brasil na mochila do então mi-
nistro de Minas e Energia, Bento 
Albuquerque.

Depois, descobriu-se que o ex-
-presidente Jair Bolsonaro (PL) 
ganhou outros dois presentes 
da Arábia: o primeiro, o próprio 
mandátario recebeu em 2019; 
o segundo presente veio com 
o estojo apreendido, mas pas-
sou incólume pela fiscalização 
da Receita.
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Estado também se 
destaca na qualidade 
da informação contábil 
e fiscal

O Estado do Amazonas é 
o terceiro da federação 
que apresenta a menor 
dívida com a União, cor-

respondendo a 0,04% do total 
dos valores devidos (R$ 330,07 
milhões), segundo dados do Mi-
nistério da Fazenda. A gestão 
fiscal responsável do Governo 
do Amazonas colabora para a 
eficiência da administração pú-
blica e para as avaliações posi-
tivas dos órgãos reguladores e 
financeiros do país.

Em reunião no último dia 3 
de julho, do Conselho da Fede-
ração, no Palácio do Planalto, 
em Brasília (DF), o governador 
Wilson Lima representou os go-
vernadores do Consórcio Inte-
restadual de Desenvolvimento 
Sustentável da Amazônia Legal, 
onde debateu a possibilidade 
de renegociação da dívida dos 
estados com a União (redução 
dos juros), bem como a criação 
de um fundo de equalização 
temporário.

O fundo de equalização seria 
abastecido por parte do per-
centual de redução dos juros da 
dívida dos estados mais endivi-
dados e serviria como uma com-
pensação para que os estados 
menos endividados também 
possam ser beneficiados com 
a renegociação.

 O governador defendeu que 
sejam levados em consideração 
os critérios de Índice de De-
senvolvimento Humano (IDH) 
dos estados, bem como os que 

Desde 2019, o Amazonas mantem indicadores 
saudáveis e recebe excelentes avaliações da 

Secretaria do Tesouro Nacional (STN)

Amazonas é o terceiro estado 
com menos dívida junto à União

enfrentam problemas com mu-
danças climáticas para a distri-
buição desses recursos do fundo 
entre os entes federativos. “Eu 
defendo que seja incluído o Índi-
ce de Desenvolvimento Humano 
como fundamental, e eu estou 
me referindo àqueles estados 
em que tem o menor IDH. Assim 
como também é colocado como 
critério aqueles estados que es-
tão mais vulneráveis à questão 
das mudanças climáticas”, res-
saltou o governador.

 
Gestão eficiente 
Conforme a Secretaria de Es-

tado da Fazenda (Sefaz-AM), 
desde 2019, o Estado do Ama-
zonas tem se destacado pelo 
compromisso com o equilíbrio 
fiscal, mantendo indicadores 
saudáveis e recebendo exce-
lentes avaliações da Secretaria 
do Tesouro Nacional (STN). Esse 
esforço contínuo resultou no 
reconhecimento de organismos 
multilaterais e bancos públicos, 
que veem o Amazonas como um 
mutuário confiável devido ao seu 
baixo risco de crédito. 

Os indicadores fiscais do esta-
do, tais como poupança corren-
te, liquidez e endividamento são 
sólidos.  Dentre eles, destaca-se 
a avaliação “A” do indicador de 
endividamento pela STN, refle-
tindo na boa saúde financeira 
do estado.

 Outro fator é o estoque 
de dívida do Amazonas, que é 
inferior à sua receita corrente 
líquida, sendo muito abaixo do 
limite de 200% admitido nas 
boas práticas de finanças pú-
blicas. “Isso demonstra que o 
estado mantém um perfil de 
endividamento conservador 

e responsável, consolidando 
sua posição como um exemplo 
de gestão fiscal eficiente no 
Brasil”, disse o titular da Sefaz, 
Alex Del Giglio.

 Além dos aspectos finan-
ceiros, o Amazonas também se 
destaca na qualidade da infor-
mação contábil e fiscal, alcan-
çando nota “A” nesse quesito. 
“Sob a liderança do governador 
Wilson Lima, o estado tem bus-
cado constantemente aumen-
tar suas receitas de maneira 
estrutural, expandindo a base 

econômica ao mesmo tempo 
em que reduz despesas atra-
vés de um controle rigoroso”, 
explicou o secretário. 

 Na gestão do governador 
Wilson Lima foi criado o Co-
mitê de Gestão Fiscal, em 
novembro de 2022, que tem 
a missão de manter o equilí-
brio entre receitas e despesas 
públicas, assegurando que o 
estado continue a cumprir 
suas obrigações financeiras 
sem comprometer seu cres-
cimento econômico.

Fundo 
O fundo de equalização tem-

porário discutido na reunião do 
Conselho da Federação é com-
posto por parte dos recursos 
economizados no pagamento 
do serviço da dívida e distribuí-
dos a partir de parâmetros que 
visam reduzir as desigualdades 
regionais. Atualmente, existe 
um processo de renegociação 
das dívidas do Governo Federal 
com os estados. Os estados do 
sul e sudeste são os que mais 
possuem dívidas com a União. 

Os estados da região norte são 
os que menos devem. 

Todos os estados e o DF pos-
suem dívidas com a União. Só os 
estados do Sudeste respondem 
por 77,2% do total das dívidas. 
O Sul vem na sequência, com 
15,5%. Centro-Oeste e Nordes-
te respondem por 3,4% e 3,2%, 
respectivamente. O Norte, por 
menos de 1% (0,7%). No topo 
da lista está SP (cerca de R$ 
280,82 bi), seguido do RJ (R$ 
159,98 bi), MG (R$ 14,88 bi) e  
RS (R$ 95,17 bi).

Mercosul inicia cúpula 
em Assunção sem Milei

O presidente do Pa-
raguai, Santiago Peña, 
disse nesta segunda-
-feira(8), que o Merco-
sul está “cansado de in-
tegração” ao abrir uma 
cúpula de presidentes à 
qual o bloco chega com 
um acordo estagnado 
com a União Europeia, 
uma negociação difícil 
com a China e a ausência 
do presidente argentino 
Javier Milei.

“Estamos um pouco 
cansados de integração 
e temos que renovar a 
cultura de integração; 
esses espaços são im-
portantes”, disse Peña 

à imprensa no porto de 
Assunção, onde recebe 
alguns de seus colegas do 
bloco sul-americano: Luiz 
Inácio Lula Da Silva, Luis 
Lacalle Pou, do Uruguai, e 
Luis Arce, da Bolívia.

A Argentina, segunda 
economia do bloco, será 
representada pela mi-
nistra das Relações Ex-
teriores, Diana Mondino, 
depois que seu presiden-
te decidiu não compare-
cer à cúpula e participou 
no domingo de um fórum 
conservador em Santa 
Catarina, onde se reuniu 
com o ex-presidente Jair 
Bolsonaro.

Presidente do Paraguai, Santiago Peña, fez a abertura do evento 

Pesquisa é voltada especialmente para pequenos produtores e agricultores familiares

Promessa de multiplicar produção 
de tambaquis e hortaliças

Aumentar a produtividade 
na criação de tambaquis em 
até seis vezes, em compara-
ção com os atuais modelos 
de piscicultura, e ao mesmo 
tempo, alavancar a produção 
de alimentos no Amazonas 
de modo sustentável e am-
bientalmente responsável, re-
duzindo custos, consumo de 
água e sem a neces-sidade 
de derrubar nenhuma árvore.

Estes são os objetivos da 
pesquisa inovadora realizada 
pela Universidade Nilton Lins, 
por meio de seu Programa 
de Pós-Graduação em Aqui-
cultura, e que esta semana 
inaugurou sua unidade experi-
mental no campus da institui-
ção no Parque das Laranjeiras, 
zona Centro-sul de Manaus, 
visando o desenvolvimento de 
um sistema integrado e simul-
tâneo para criação de peixes e 
hortaliças em um único am-
biente aquático.

Coordenado pelos profes-
sores Lucas Pedro Gonçalves 
Junior e Juliana Tomomi Ko-
jima, do curso de Mestrado 
e Doutorado em Aquicultura 
da Univer-sidade Nilton Lins/
INPA, a pesquisa é voltada 
especialmente para peque-
nos produtores e agricultores 

familiares do estado e na uni-
dade serão testados e ava-
liados diferentes modelos de 
produção visando adaptar-se 
à realidade amazônica.

“Nosso desafio neste pri-
meiro momento é desenvol-
ver, na prática, um ambiente 
ideal elaborado nos estudos 
teóricos, que seja propício 
tanto para os peixes quanto 
para as plantas. Dessa forma, 
esperamos melhorar a pro-
dutividade pela qualidade da 
água dentro do sistema alter-
nativo de aquaponia e permitir 
que os pequenos produtores 
tenham duas fontes de renda”, 
destacou Lucas.

Na etapa inicial dos traba-
lhos em campo, a hortaliça 
escolhida foi a alface mas nos 
próximos meses, a proposta 
é expandir a pesquisa para 
incluir o jambu, manjericão e 
outras plantas de interesse 
comercial regional.

Sustentabilidade
Além das vantagens econô-

micas, o desenvolvimento de 
um sistema integrado de pro-
dução aplicado na agricultura 
familiar, permitirá o aumento 
da produtividade sem a ne-
cessidade de desmatar novas 
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áreas e ainda reduzirá o con-
sumo de água em comparação 
aos modelos atuais.

“É totalmente sustentável e 
respeita o meio ambiente da 
região. Nesta unida-de experi-
mental, contamos com 16 tan-
ques, mas os produtores pode-
rão usar viveiros de até 50m³. A 
piscicultura tradicional produz 
cerca de 1 kg de tambaqui por 
metro cúbico, enquanto com 
este sistema estimamos che-
gar a 6 quilos”, explicou Lucas.

A pesquisa teórica teve início 
em maio de 2023 e todo o tra-
balho está previs-to para ser 
concluído em maio de 2025. 
Além dos experimentos, o 
local também servirá para a 
realização de cursos, contri-
buindo para a disseminação 
do conhecimento e capaci-
tação dos produtores locais. 
O projeto conta com apoio 
da Fapeam pelo Programa 
de Apoio à Fixação de Jovens 
Doutores no Brasil.
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Resultado está previsto para ser divulgado no dia 6 de dezembro de 2024. Edital de matrícula será disponibilizado nesta data

André Zogahib, reitor da UEA, reforçou a importância da inclusão nos próximos certames

terior do estado, 200 vagas 
destinadas a indígenas, 152 
vagas para alunos pretos e 
434 para PcDs.

As provas do SIS 2024 
serão realizadas conforme 
conteúdos programáticos 
detalhados no edital e es-
tão organizadas da seguinte 
forma:

I. Prova de Acompanha-
mento I – Conhecimentos 
gerais com 60 (sessenta) 
questões;

II. Prova de Acompanha-
mento II – Conhecimentos 
gerais com 60 (sessenta) 
questões com peso 1 e uma 
prova de redação (valendo 
de 0 a 10 pontos) com peso 2;

III. Prova de Acompanha-
mento III – Conhecimentos 
gerais com 60 (sessenta) 
questões com peso 1 e uma 
prova de redação (valen-
do de 0 a 10 pontos), com 
peso 2.

Vestibular
A UEA oferece, no Ves-

tibular, 1.641 vagas para 
cursos de graduação, sen-
do 833 vagas em cursos 
ministrados nas unidades 
acadêmicas de Manaus, 
808 vagas em cursos mi-
nistrados nas unidades do 
interior do estado, 183 vagas 
destinadas para indígenas, 
26 vagas para alunos pretos 
e 342 vagas destinadas a 
PcDs.

A prova de Conhecimen-
tos gerais será composta 
por 84 (oitenta e quatro) 
questões objetivas, com 5 
(cinco) alternativas.

A prova de Conhecimen-
tos específicos do Vestibu-
lar será composta por 36 
(trinta e seis) questões ob-
jetivas com 5 (cinco) alter-
nativas e redação valendo 
28 pontos. A nota será a 
soma dos pontos atribuídos 
na Prova de conhecimen-
tos específicos e Redação, 
totalizando até 100 (cem) 
pontos.

Período de 
inscrição é de 29 
de julho a 29 de 
agosto e quase 
4 mil vagas serão 
oferecidas

Ação faz parte de uma série de medidas adotadas pelas Forças de Segurança coordenadas SSP-AM

PMAM reforça policiamento no Centro de Manaus
DIVULGAÇÃO
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   Da redação

A Polícia Militar do Ama-
zonas (PMAM), por meio 
da 24ª Companhia Intera-
tiva Comunitária (Cicom), 
com apoio da Secretaria 
de Segurança Pública do 
Amazonas (SSP-AM), re-
alizou, nesta segunda-
-feira (8), mais uma fase 
da operação Choque de 
Ordem. Desta vez, a ação 
foi realizada na Praça dos 
Remédios, com objetivo de 
garantir a segurança dos 
lojistas e da população que 
frequenta a área Central 
de Manaus.

A ação faz parte de uma 
série de medidas adotadas 
pelas Forças de Segurança 
coordenadas SSP-AM. O 
comandante da 24ª Cicom, 
major Dannyel Miranda, 
explicou que na ação desta 
segunda-feira, foram re-

alizadas abordagens para 
verificar possíveis objetos 
cortantes e materiais de 
roubos ou furtos.

Além disso, a operação 
contou com o trabalho dos 
servidores da Secretaria 
de Planejamento Urbano 
(Implurb) e Limpeza Pú-
blica (Semulsp).

“Estamos realizando 
hoje mais uma ação de 
Choque de Ordem, que 
é uma operação que nós 
realizamos de forma ro-
tineira, visando aumentar 
a sensação de seguran-
ça na área central. Esta-
mos hoje realizando uma 
abordagem, na Praça dos 
Remédios, em paralelo, 
apoiando a ação da Se-
mulsp, visando deixar se-
guro esse ambiente para a 
população que frequenta”, 
explicou o major Dannyel 
Miranda.

Integração
A SSP-AM realiza men-

salmente reuniões de 
nivelamento com as For-
ças de Segurança, órgãos 
estaduais, municipais e 
lojistas, para alinharem 
estratégias que possam 
fortalecer as ações na área 
do Centro.

“Essa reunião serve para 
alinharmos todas as ações 
que devemos realizar no 
Centro. É de extrema im-
portância debater e en-
tender o que cada órgão 
precisa realizar para ofe-
recer o melhor aos lojistas, 
à população que realiza as 
compras e aos turistas”, 
explicou o comandante da 
24° Cicom.

A ação também contou 
com abordagens em sus-
peitos para verificar pos-
síveis objetos furtados ou 
roubados.

    

UEA lança editais do SIS e do 
Vestibular para acesso em 25

recidas em concursos de 
vestibulares da UEA, com 
50% das vagas destinadas 
a alunos do estado.

O boleto de inscrição pode 
ser pago até o dia 30 de agos-
to de 2024, mas deve ser 
impresso durante o período 
de inscrição, até a data limite 
de 29 de agosto de 2024.

Pessoas com Deficiência 
(PcDs) e de baixa renda (teto 
de até três salários míni-
mos – R$ 4.236 – segundo 
os editais) podem solicitar 
a isenção da taxa de paga-
mento de inscrição até o dia 
2 de agosto, às 17h.

PcDs que comprovarem, 
por meio de laudo médico 
que identifique a deficiência 
ou carteira de identificação 
PCD emitida por órgão públi-
co, terão direito à isenção da 

taxa de pagamento de ins-
crição no valor de R$ 100,00. 
Os candidatos devem oficia-
lizar o pedido de isenção e 
apresentar os documentos 
solicitados em edital.

“A inclusão será sempre 
o nosso objetivo. Queremos 
dar oportunidade a todos 
para que tenham acesso à 
universidade e que a insti-
tuição realmente faça a di-
ferença na vida da sociedade 
amazonense”, enfatizou o 
reitor da UEA, André Zogahib.

SIS
A UEA oferece 2.313 vagas 

para os cursos de graduação, 
sendo 1.146 em cursos minis-
trados nas unidades acadê-
micas de Manaus, 1.167 vagas 
em cursos ministrados nas 
unidades acadêmicas do in-

   Em Tempo

A Universidade do 
Estado do Amazo-
nas (UEA) divulgou, 
nesta segunda-feira 

(8), os editais do Vestibular 
2024, acesso 2025, e Siste-
ma de Ingresso Seriado (SIS). 
No total, serão oferecidas 
3.954 vagas, sendo 2.313 
pelo SIS e 1.641 pelo Ves-
tibular. As inscrições terão 
início no dia 29 de julho e vão 
até as 17h (horário Manaus) 
do dia 29 de agosto.

Esta será a primeira edi-
ção do Vestibular e SIS 
estabelecida pela Lei nº 
6.898, de maio de 2024, 
que regula as vagas ofe-

DIVULGAÇÃO
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Argentina e Canadá duelam, nesta terça-feira (9), por uma vaga na final do torneio
REPRODUÇÃO

No primeiro confronto 
da semifinal da Copa 
América, Argentina e 
Canadá entram em 

campo, nesta terça-feira (9), 
no MetLife Stadium, em Nova 
Jersey. A bola rola às 20h 
(horário de Manaus). A Sele-
ção Argentina avançou para 
a semifinal após conquistar 
3 vitórias na fase de gru-
pos e passar por uma difícil 
disputa de pênaltis contra o 
Equador nas quartas de final. 
Já os canadenses venceram 
apenas um jogo no tempo 
regulamentar até agora - nas 
quartas, classificação nos pê-
naltis sobre a Venezuela. 

Em Tempo

Lionel Messi não apresentou o melhor futebol nas quartas de final, contra o Equador, e chegou a errar uma cobrança na disputa por pênaltis

Espanha e França 
em duelo de gigantes

Atleta de Codajás viaja para 
testes na base do Furacão

    Da redação

Espanha e França es-
tão a um passo da grande 
final da Eurocopa, em 
Berlim. As duas potên-
cias da competição se 
enfrentam pela primeira 
semifinal, nesta terça-
-feira (9). Nas quartas, os 
espanhóis despacharam 
os anfitriões alemães na 
prorrogação, enquanto 
os franceses venceram 
Portugal nas penalida-
des. A partida começa 
às 15h (horário de Ma-
naus), na Allianz Arena, 
em Munique. O vencedor 
decide a Euro com o ga-
nhador do duelo entre 
Inglaterra e Holanda,  
amanhã (10).

A Espanha fará três 
alterações em relação 
ao time que venceu a 
Alemanha nas quartas 
de final. Na defesa, o 
zagueiro Robin Le Nor-
mand e o lateral direito 
Dani Carvajal cumprem 
suspensões por cartões. 
Nacho Fernández e Jesús 
Navas devem assumir as 
vagas.

Outra baixa é o meio-
-campista Pedri. O jovem 

do Barcelona sofreu uma 
lesão no joelho após en-
trada de Toni Kroos e 
está de fora do restante 
do torneio. Em seu lugar, 
De La Fuente deve op-
tar por Dani Olmo, que 
entrou contra a Alema-
nha e comandou o meio-
-campo.

No lado francês, a única 
dúvida é se Adrien Rabiot 
voltará ao meio-campo 
após cumprir suspensão 
ou se a posição perma-
necerá com Eduardo Ca-
mavinga, titular contra 
Portugal. Apesar da fase 
sem destaques, a França 
possui muito com o que 
se preocupar. Os fran-
ceses fizeram apenas 3 
gols em 5 partidas e ne-
nhum deles com a bola 
rolando.

O desempenho do cra-
que e camisa 10 Kylian 
Mbappé tem sido abaixo 
do esperado, principal-
mente após a fratura no 
nariz que o obrigou a 
jogar com uma máscara 
de proteção. A  espera 
superar as dificuldades 
para esse despertar tar-
dio e buscar sua quarta 
final de Eurocopa.

  Da redação

Vindo de Codajás (distante 
240 quilômetros de Manaus), 
o jovem Jackson Junior, de 
apenas 12 anos de idade, é 
uma promessa do futebol. 
Descoberto aos 10 anos de 
idade pelo Programa Esporte 
e Lazer na Capital e Interior 
(Pelci), o atleta foi selecio-
nado para realizar testes no 
Athletico-PR. Desde então, 
o jovem recebe apoio do 
Governo do Amazonas para 
comparecer em Curitiba uma 
vez por ano, até completar 14 
anos, quando ficará em defi-
nitivo nas categorias de base.

Jackson Junior e seu pai, 
Jackson Viana, recebem pas-
sagens para que possam re-

alizar as viagens ao Paraná. 
“Esse é o meu sonho. Graças 
ao governo por estar dando 
essa passagem. Eu sempre 
quis jogar numa base e me 
tornar profissional”, disse Ja-
ckson Junior.

“O Pelci é um programa 
muito grandioso no nosso 
município de Codajás, que 
vai tirando a criançada da 
rua, incentivando eles a jogar 
bola. Foi um trabalho muito 
bom do nosso Governo, de 
ter implantado esse projeto 
no nosso município”, exaltou 
o pai de Jackson.

Em passagem por Manaus, 
o atleta visitou a Arena da 
Amazônia e comentou sobre 
a emoção de estar pisando 
num palco de Copa do Mun-

do. “Eu quero, aqui na Arena 
da Amazônia, ver o povo de 
Codajás me vendo jogar, num 
clube grande que eu sempre 
sonho. Eu desejo esse futuro 
e esse é meu sonho”, disse 
Jackson Júnior sobre seus 
sonhos para o futuro.

“O Governo do Amazonas 
acredita que o investimento 
em programas socioesporti-
vo é essencial para o de-
senvolvimento de nossa ju-
ventude. Com o Projeto Voo 
Campeão, continuaremos 
apoiando atletas revelados 
pelo Pelci para que cada vez 
mais tenham a chances de 
alcançar o alto rendimento”, 
disse o secretário de Estado 
do Desporto e Lazer (Sedel), 
Jorge Oliveira.

EUROCOPA

PELCI

Jovem de 16 anos, Lamine Yamal é uma das estrelas da Espanha

Atleta visitou a Arena da Amazônia e comentou sobre a emoção de estar pisando num palco de Copa do Mundo

DIVULGAÇÃO
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Primeira vaga na
decisão da Copa
América em jogo

O confronto marca a ree-
dição do duelo de abertura 
da Copa América deste ano. 
Naquele jogo do dia 20 de 
junho em Atlanta, o primei-
ro da seleção canadense na 
história do torneio, Messi não 
marcou, mas fez a assistência 
para o gol de Lautaro Martí-
nez, artilheiro da competição 
até aqui (4 gols). A Argentina 
venceu o jogo por 2 a 0.

Mas a nova versão do con-
fronto promete ser diferente 
porque a Argentina não con-
seguiu ser tão superior quan-
to o esperado no decorrer da 
competição e o Canadá deu 
mostras de que não é tão 
frágil quanto se imaginava 
antes do torneio.

Messi 100%?
Apesar de ter jogador os 

90 minutos, Messi sentiu 
o músculo adutor da coxa 
direita no primeiro tempo 
contra o Chile. Contra o Peru, 
foi poupado por precaução 
e contra o Equador esteve 
longe de mostrar o desem-
penho da estreia.

É sabido que Messi odeia 
ir para o banco, por isso sua 
titularidade contra os cana-
denses está garantida, mas 
não sua recuperação total, 
apesar de ter treinado com 
o grupo em igualdade de 
condições após o jogo com 
o Equador. É possível que o 
camisa 10 jogue sob esforço 
máximo.

Sonho canadense
Por ser estreante na Copa 

América, o Canadá merece 
aplausos e reconhecimento. 
A equipe conseguiu elimi-
nar o Chile no Grupo A e 
contra todos os prognósticos 
passou pela Venezuela nas 
quartas.

“O jogo contra a Argentina 
terá que ser o melhor que 
já fizemos. Não vamos nos 
fechar atrás e tentar só de-
fender. Seremos agressivos. 
Vamos tentar jogar como 
queremos jogar e ver se po-
deremos manter o nível”, ad-
vertiu o técnico do Canadá, o 
americano Jesse Marsch, no 
cargo desde meados de maio 
deste ano.
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Iranduba foi o último representante amazonense na elite

Manaus, terça-feira, 9 de julho de 2024Esporte10

   Em Tempo

O futebol amazonen-
se retornou à elite 
do futebol feminino 
nacional. Na tarde 

de domingo (7), na Arena da 
Amazônia, o Instituto 3B ven-
ceu o Mixto-MT por 4 a 2 nos 
pênaltis e conquistou o aces-
so à Série A1 do Campeonato 
Brasileiro Feminino. No tempo 
normal, as equipes empata-
ram em 1 a 1, com gols de Gabi, 
para as Feras da Amazônia, e 
Rayla, para as Tigresas. 

Após campanhas históri-
cas do Iranduba na primeira 
divisão do Campeonato Bra-
sileiro Feminino, o estado do 
Amazonas volta à elite pela 
primeira vez desde 2020, 
ano em que o Hulk da Ama-
zônia acabou rebaixado. Em 
2023, o 3B bateu na trave 
nesse mesmo jogo do aces-
so, mas agora escreveu uma 
nova história no cenário do 
futebol feminino nacional. O 
JC também teve a chance de 
subir, mas parou no Bahia.

Gabi foi a autora do gol do Instituto 3B no tempo normal e ainda converteu a cobrança na disputa por pênaltis

DEBORAH MELO/FAF

Instituto 3B venceu 
o Mixto-MT e 
voltou a colocar um 
time amazonense 
na primeira divisão 
após quatro anos

Amazonas retorna à elite 
do futebol feminino 

TRADIÇÃO E CREDIBILIDADE

FUNDADO EM 1987, ONLINE DESDE 1999

EMTEMP
FUNDADO EM 1987, ONLINE DESDE 1999

EMTEMP

TRADIÇÃO E CREDIBILIDADE

O acesso
Empurrado pela torcida 

presente na Arena da Ama-
zônia, o Instituto 3B domi-
nou o início do jogo e quase 
abriu o placar aos oito mi-
nutos. Maria Vitória recebeu 
pela esquerda, puxou para o 
meio e acionou Roque, que 
dominou dentro da área e 

finalizou rasteiro para defe-
sa da goleira Thaynara. Aos 
14, Gabi cobrou escanteio na 
área e Monique cabeceou no 
meio do gol.

A insistência do 3B foi 
recompensada ainda na 
primeira etapa. Aos 38 mi-
nutos, o árbitro identificou 
um toque de mão dentro da 

área e assinalou pênalti. Aos 
40, Gabi foi para cobrança e 
abriu o placar para a equipe 
amazonense. Porém, a van-
tagem das Feras durou mui-
to pouco. Aos 47 minutos, Bia 
cobrou falta na área e Rayla 
desviou no canto de Camila 
para deixar tudo igual.

Após o intervalo, o 3B 

pressionou logo de cara e 
por pouco não retomou a 
vantagem no placar. Ainda 
aos dois minutos, Maria Vi-
tória lançou para Rafa, que 
saiu na cara do gol e finali-
zou, mas a goleira Thaynara 
saiu bem e fez a defesa.

No minuto seguinte, Rafa 
recebeu novo lançamen-
to, desta vez de Nayara, e 
ajeitou de peito para Ma-
ria Vitória que puxou para 
direita e chutou cruzado, 
mas Thaynara novamente 
impediu o gol das Feras. 

Nos minutos seguintes, a 
equipe amazonense seguiu 
com mais posse de bola, 
pressionando em busca do 
gol da classificação.

Na marca da cal, brilhou 
a estrela da goleira Camila, 
que defendeu as cobranças 
de Joycinha e Gabi, enquan-
to Gabi, Moara, Rute e Ka-
tyelle esbanjaram compe-
tência e converteram suas 
cobranças para contribuir 
para a vitória por 4 a 2 das 
Feras da Amazônia na dis-
puta de pênaltis.



Expressão artística re-
alizada em espaços 
públicos, o grafite é 
uma arte que retrata 

o dia a dia da comunidade, 
dando um novo aspecto vi-
sual no ambiente. Em Ma-
naus, o artista Fábio Silva, 
também conhecido como 
Ortiz, é um dos principais 
nomes da arte de rua, res-
ponsável por criar novos 
espaços culturais em meio 
à cidade movimentada que 
vive no coração da Ama-
zônia.

O interesse pela arte do 
grafite surgiu após Fábio 
assistir um comercial de TV. 
Por meio de um convite de 
um amigo, Ortiz entendeu 
que ainda tinha muito a se 
desenvolver como artista, e 
aceitou o desafio de sua vida.

“Começou por meio de um 
comercial na TV, o comercial 
se chamava ‘refresque suas 
ideias’ e era uma propa-
ganda de um refrigerante 
que me chamou atenção. 
No tempo, eu queria ter 
participado da promoção 
que concorria a sua arte 
na lata de refrigerante, que 
se não me engano, era da 
Sprit. Logo após isso, um 
amigo começou a grafitar 
na rua e me chamou, eu 
só queria um pretexto para 
isso e acabei começando a 
grafitar. Depois que isso foi 
me dando uma renda, decidi 
continuar”, contou.

Ao dar seus primeiros 
passos na área, Fábio pre-
cisava de uma inspiração 
para expressas sua arte. E 
essa motivação surgiu por 

meio da sua fé, que virou sua 
zona de segurança, assim 
como sua família.

“Minha inspiração é Jesus 
Cristo e meus pais que são 
trabalhadores, as palavras 
bíblicas me edificam e moti-
vam a crescer. Toda vez que 
faço arte, lembro do versí-
culo Colossenses 3:23-24, 
e isso me motiva a dar o 
melhor de mim e fazer um 
excelente trabalho. Sem-
pre busco fazer algo muito 
bem feito e detalhado. A 
coisa que quero transmi-
tir é que fiz um excelente 
trabalho”, destacou Fábio.

Grafitando desde 2016, o 
artista já passou por muitas 
situações favoráveis e des-
favoráveis em sua carreira. 
Mas, apesar dos desafios, 
Fábio sempre teve o apoio 
de pessoas importantes em 
sua vida.

“As dificuldades que já 
passei foram por vários 
‘pinos’, já sofri ‘pino’ de 
R$ 1509, de R$ 10 mil, 
gente pagando metade do 
trabalho, pessoas me en-
ganando e já quis parar por 
esses motivos, porém tem 
muitas pessoas boas que 
me apoiaram e me ajuda-
ram. A renda que a arte me 
dá, me motiva a continuar 
e ir além, principalmente 
quando se tem uma mente 
com educação financeira, 
você quer sempre ter uma 
renda a mais e o grafite, às 
vezes, traz retorno que até 
um Professor Doutor pode 
ganhar mensalmente”, ex-
plicou Ortiz.

Para Fábio Silva, os ar-
tistas da terra não são 
valorizados da forma que 
deveriam, tanto pela po-
pulação, quanto para os 

contratantes, que muitas 
vezes preferem grafitei-
ros de outros estados, ao 
invés da classe que luta 
para demostrar sua arte na 
capital amazonense.

“Aqui somos pouco reco-
nhecidos e desvalorizados 
pelos próprios manauaras. 
Algumas empresas e pes-
soas contratam artistas 
de fora para fazer artes e 
os contemplam. Aqui te-
mos artistas muito bons 
e especialistas em várias 
áreas, como eu, que sou 
especialista em realismo, 
e outros amigos que são 
especialistas em escritas 
urbanas e outros tipos 
de arte. Pelo menos, no 
Brasil a arte não é tão 
apreciada como em outros 
países, somos só alguém 
que sabe fazer algo, mas 
somos abençoados quan-

Grafiteiro ganhou destaque após renovar paisagem da cidaed com arte das ruas 

DIVULGAÇÃO

nhecimento, Fábio se diz 
otimista em relação ao fu-
turo de sua carreira artís-
tica, já que pretende abrir 
seu próprio negócio volta-
do ao mundo do grafite.

“Meu plano é montar um 
negócio voltado a arte do 
grafite, para a arte digital, 
quero montar um negócio 
que me dê uma renda alta. 
Digo para aqueles artistas, 
esses que riscam no papel, 
para acreditarem que seu 
trabalho trará bons fru-
tos, não desista, porque o 
trabalho de formiguinha, 
esse no final contribuirá 
muito para sua evolução 
e você nem imaginará que 
seu trabalho simples te 
levaria a viajar o mundo”, 
finalizou.

Os trabalhos de Fábio 
Silva podem ser encon-
trados no TikTok (@fabio-
skarr), e no Instagram (@
ortiz_fs/@fabioskar).

Fábio Silva 
divulga suas  
artes por meio 
das mídias sociais

Grafiteiro renova paisagem 
da cidade com arte das ruas

Ataque russo atingiram hospital infantil e mais de 35 pessoas morreram  

Ataque deixa mais de 35 mortos na Ucrânia
DIVULGAÇÃO
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A Rússia lançou uma série 
de mísseis contra cidades 
ucranianas em um raro ata-
que diurno, nesta segunda-
-feira, matando pelo menos 
36 pessoas em todo o país 
e atingindo um importante 
hospital infantil em Kiev, em 
um dos ataques mais letais 
em meses, disseram auto-
ridades.

O presidente Volodymyr 
Zelenskiy afirmou que as for-
ças russas dispararam cerca 
de 40 mísseis que atingiram 
diferentes cidades e dani-
ficaram infraestrutura, pré-
dios comerciais e residen-
ciais em diferentes cidades 
ucranianas.

Vinte e uma pessoas mor-
reram em Kiev e outras 65 
ficaram feridas na principal 
saraivada de mísseis e em 
outro ataque ocorrido duas 
horas depois, disseram os 
serviços de emergência. Os 
destroços dos últimos mís-
seis atingiram outro hospital 

de Kiev, matando sete pes-
soas, acrescentaram.

Em Kryviy Rih, 11 pessoas 
foram mortas e mais de 47 
ficaram feridas, segundo os 
serviços de emergência.

Outras três pessoas mor-
reram em Pokrovsk, no leste 
da Ucrânia, quando mísseis 
atingiram uma instalação in-
dustrial, disse o governador 
regional de Donestk. Uma 
pessoa também foi morta na 
cidade de Dnipro, de acordo 
com autoridades.

“Todos os serviços estão 
envolvidos para salvar o 
maior número possível de 
pessoas”, afirmou Zelenskiy 
no aplicativo de mensagens 
Telegram. “E o mundo inteiro 
deve usar toda a sua deter-
minação para finalmente pôr 
um fim aos ataques russos”.

O Ministério da Defesa 
russo disse que suas forças 
realizaram ataques contra 
alvos do setor de defesa e 
bases de aviação na Ucrânia.

A Rússia tem negado re-
petidamente que esteja al-
vejando civis.

Zelenskiy disse que a Ucrâ-
nia irá retaliar e apelou aos 
aliados ocidentais de Kiev 
para darem uma resposta 
firme ao ataque.

“Vamos retaliar contra es-
sas pessoas, daremos uma 
resposta poderosa da nossa 
parte à Rússia, com certeza. 
A questão para os nossos 
parceiros é: eles podem res-
ponder?”, afirmou Zelenskiy, 
que está em visita à Polônia, 
durante uma conferência de 
imprensa conjunta com o pri-
meiro-ministro Donald Tusk.

O grande ataque à Ucrânia 
ocorreu no momento em que 
o primeiro-ministro húnga-
ro, Viktor Orbán, se reunia 
com o presidente chinês, 
Xi Jinping, para discutir um 
possível acordo de paz na 
Ucrânia, fazendo uma visita 
inesperada a Pequim.

O prefeito de Kiev, Vitali 

Klitschko, disse que o ataque 
à capital foi um dos mais 
pesados desde o início da 
invasão russa em fevereiro 
de 2022.

Ele contou que o principal 
hospital infantil da cidade foi 
danificado no ataque. Jane-
las foram quebradas e pai-
néis foram arrancados. Pais 
com bebês nos braços saíram 

para a rua, atordoados e so-
luçando.

“Ouvimos uma explosão 
e, em seguida, fomos inun-
dados por destroços”, disse 
Svitlaka Kravchenko, de 33 
anos, à Reuters, depois que 
ela e o marido, Viktor, saíram 
do abrigo.

O bebê deles de dois meses saiu 
ileso, mas Svitlana sofreu cortes 

e seu carro estava totalmente 
enterrado sob os escombros do 
prédio destruído, do outro lado 
do pátio da ala principal.

“Foi assustador. Eu não 
conseguia respirar, esta-
va tentando cobrir (meu 
bebê). Eu estava tentando 
cobri-lo com um pano para 
que ele pudesse respirar”,  
disse ela.

do encontramos pes-
soas e clientes que 
valorizam a arte 
e bastam al-
gumas des-
sas poucas 
p e s s o a s 
para pas-
s a r m o s 
uma im-
p r e s -
são in-
c r í v e l . 
Por fim, 
a arte 
precisa 
de mais 
a p o i o 
e valo-
r i z a ç ã o , 
r e c o n h e -
cimento dos 
artistas da re-
gião”, afirmou o  
artista.

Apesar do pouco reco-
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